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进进城城路路上上记记住住““乡乡愁愁””

无法还原的童年记忆

相对于北方，中国南方留下了更
多的祠堂。作为族人祭祀祖先或先贤
的场所，各房子孙平日办理婚、丧、
寿、喜等事，族亲们商议族内重要事
务，都会在此进行。祠堂里有戏台，戏
台上的动作唱腔和台下氛围，是很多
人最重要的儿时记忆。

北方多农贸集市。每月初五初
十，农村集市熙熙攘攘，商贩们面前
摆满了自家的产品，大人领着孩子，
小伙伴们三五成群，买或者不买都不
是问题。赶集很快乐，仅仅因为坐在
父亲手推的自行车后座，看着土路旁
摆的小狗或者乌龟，能买一块年糕或
者一串冰糖葫芦。

这都是抹不掉的乡愁。
很多已到中年的父母会坐在城

市楼房客厅的沙发上，向自家孩子讲
述童年回忆。

一条清澈见底、没过膝盖的小河
蜿蜒东流，一座矗立了几百年的石板
拱桥跨河而过。桥身两侧是青石板，
二十四孝故事细腻地刻在上面。桥身
柱子上活灵活现的小狮子，经过路人
几百年的触摸，早已泛着油光。如今
的中年人彼时还是顽皮的小孩子，他
们把旧口罩拆开，在河里兜来兜去，
就能逮住小鱼，而母亲们则放下搪瓷
盆，蹲在河边洗衣服。

到了今天，这些景象很多已不复
存在。石桥上的狮子和石版刻画被砸
毁，河岸边涂满水泥，河水被污染或
者干涸。拿着ipad的孩子理解不了他
们父母童年的快乐，更难体会那些远
去的乡愁。童年记忆，只能讲述，却无
法还原。

山西中部的平遥古城是一个典
范。这座有着2700年历史的文化名
城，为后人展示了一幅非同寻常的文
化、社会、经济和宗教发展的完整画
卷。除了硬件，这里甚至还保留着当
地的传统饮食和制鞋工艺。

这让过往游客在好玩中觉得可
悲，自己家乡曾经的建筑和习俗都消
失殆尽了，只能利用假期来这里追寻
别人的根。

相对于建筑载体，承载乡愁的乡
村文明则更为重要。传统大家族的聚
会、隆重的祭拜仪式，这是星级酒店
里一桌佳肴和红酒无法比拟的；乡村
的戏曲、童谣和炕头的故事，会比唱
片更让人动容和放松。

外出打拼，成功的人还是少数。
然而无论爬到了金字塔顶端，还是在

底层奋力挣扎，人们总会怀念故乡。
对于故乡的改变，外出者无能为力，
而留下的人也逐渐变得比他们更无
能为力。

绕不过去的财富逻辑

没有人会喜欢自己贫穷落后。
经常有人呼吁，要保护传统民

居。北京四合院是皇城根儿的最后记
忆，应该保护，但很多四合院里挤住
着几家居民，去趟厕所还要走到巷子
口；开封是七朝古都，宋朝开国皇帝
赵匡胤曾住过的双龙巷，很多古建筑
群却已沦为棚户区；南方许多乡村依
然是小桥流水、暮霭炊烟，然而每当
天黑，连公交车都没有。

传统很珍贵，现实很残酷。挤在
北京四合院的居民，想的是怎样才能
住进宽敞一点的房子，四合院的保护
离他们很遥远；因为孩子要结婚，双
龙巷的很多古老宅院都是一半破旧
的青砖灰墙、一半贴满白色瓷砖的新
盖小屋；风景如画的南方乡村里留不
住年轻人，他们更喜欢方便的交通、
流畅的网速和现代化的楼房。

这造成了很现实的矛盾：国家有
相对合理的政策设计、学者有避免破
坏传统文明和生态环境的成熟理论，
却与地方直接经济利益严重冲突。

凤凰网城市与旅游中心总监叶
一剑在《乡愁里的中国》一书中，列举
的黑土地的例子很生动。

近几年舆论不断追问和审视东
北黑土区的水土流失、肥力下降问
题，当地有关部门也从技术层面开展

“拯救黑土地”的研究，相关决策部门

也开始从整个东北地区的流域治理
和区域经济发展层面，对黑土地所在
地的经济发展进行思考。

然而当地现实利益却绕不过去。
一方面是国家不断强调粮食生产的
重要性；另一方面，真正在黑土地上
耕作的人们思想很简单：种植什么最
划算，如何分配自己在土地上耕种的
劳动力和时间才能获得最大收益，而
是否放弃这块黑土地也取决于能否
获得国家补贴。

在叶一剑看来，正如黑土地的整
理问题，国家战略决策只有与基层利
益个体的朴素思考存在共识，才能赢
取一块持续的黑土地、一个稳定的国
家粮仓和一个国家的良治久安。

乡愁不应与城市割裂

近几年来，中国许多小城市都
在践行就地城镇化的发展模式，农
民不一定非要涌入城市，还可以在
家门口变成市民，过上尊严而富足
的生活。

然而大城市有太多的机会和精
彩。这导致了越来越多生在农村的优
秀人才，在中国多次商业化浪潮中背
井离乡，到外面寻找生活的丰富多
彩。

城乡服务一体化的推进将是解
决问题的一个关键。完善乡村的基础
设施与公共服务，逐渐消除乡村与城
市之间的差距鸿沟，不仅能让乡村居
民过上有尊严、有保障的生活，也能
吸引有学识和视野的年轻人才留在
基层，参加自己家乡的建设。

另外一个关键则是乡村田园牧
歌的环境不能被破坏。国人多年来对
于GDP的过度追求，使许多乡村河流
被污染，森林被滥伐，遍地垃圾。

而欧洲那些美丽富足的小村镇，
让国内游客明白了，乡村不能成为城
市发展的牺牲品，动人的风景与生活
水平提高、生活生产机构建设并非对
立关系。

乡村的传统景致应该受到尊重，
祠堂、有价值的屋舍、图腾式的建筑
要加以保护。只有这样，外出的中年
人才能找回记忆，他们的下一代，才
能切身感受到祖辈的文化传统。

乡村与城市不应被割裂，就如乡
愁也不应该与城市割裂。在中国城市
化与商业化进程中，城市本可以与乡
村进行互动，市区的乡村博物馆可以
展示传统文化、手工艺、乡村建筑。

唯有如此，才是对于我们精神家
园最好的尊重、保护与构建。

本报记者 郑雷

济南市章丘官庄镇朱家峪村号称“齐鲁第一古村”，每年很多游客到这里寻找乡愁。图为村民为游客准备的土特产。 CFP供图

本报记者 陈玮

在全国推进城镇化的浪潮下，山东的城镇
化目前处于怎样的阶段？应该如何发展？本报记
者专访山东省社科院副院长郑贵斌，解读当前
山东城镇化发展的现状。

齐鲁晚报：目前，山东的城镇化发展在全国
处于什么水平？

郑贵斌：现在山东省的城镇化率是50 . 9%，
在全国处于中下水平。今后山东城镇化的发展
主要是抓人的城镇化，抓城镇化发展的转型。

齐鲁晚报：现在山东在推进城镇化进程中
遇到了什么问题？

郑贵斌：我们存在的问题就是土地城镇化快
于人口城镇化，目前有“半城镇化”现象。有一些人
已经在城里，但是因为户籍制度的限制，这些人
没有享受城镇户口的待遇。这就是通常所说的就
业在城市，户籍在农村，劳力在城市，家属在农村，
收入在城市，积累在农村。虽然进城了，但身份和
地位没有转变，城市公共服务没有享受到。

在小城镇发展中，存在追求规模、忽视发展
质量的问题。有些地方注重面子工程，光盖了楼
房，却没有服务设施，特别是生态建设方面不
够，城镇整体规模偏小。

齐鲁晚报：那该如何解决这些问题？
郑贵斌：下一步要推进“人”的城镇化，推动

城乡二元结构转变。城镇化受益的人群应该是
农民，是半城镇化的农民工，在城里有工作还无
法落户的那部分群体。改变“半城镇化”现象，就
要理顺财税体制，把公共资源向这些人倾斜，让
他们进得来呆得住，还能发展。此外，要推进户
籍制度改革，放宽限制条件，附着在户籍上的教
育、医疗、社保也要相应改革，让外来人员能够
获得同等的公共服务。

齐鲁晚报：让外来务工人员与城里人享受
完全一样的待遇，这需要一个过程。

郑贵斌：外来人员有居住证，但是它与户籍
还是有差别的，有些户籍能享受到的待遇，持有
居住证的人享受不到，比如教育、医疗、保险等
问题。当我们的城镇化发展达到一定程度，户口
与居住证可以并轨，不论是有户口还是有居住
证，都能享受到相同的待遇，最终达到户口自由
迁徙，社会保障实现并轨，但何时能实现，取决
于各地的经济实力。

齐鲁晚报：您觉得城镇化中的“山东特色”
是什么？

郑贵斌：对于“山东特色”每个人看法不一
致，我认为山东特色主要看山东的资源和各地
的文化传承以及民俗传承等具体情况，城镇化
发展和新社区建设要体现各自的特色，不能千
篇一律，各地要有不同的特色。

比如文化特色，有圣人文化的地方，可以根
据圣人文化来发展和命名村落和小城镇，建成有
文化特色的小城镇。此外，还可以根据资源、交通
枢纽进行城镇化建设，比如传统旅游型、沿海渔
村型，使城镇化发展特色鲜明，保留特色文化和
差异，避免城镇化就是盖楼的现象。

夜深人静时，总会有人在思念自己的故乡。故乡是一个个实体，山水环绕，老屋里住着亲人；故乡
又是一个个符号，祠堂大戏，民俗童谣。

大城市的诱惑难以抵挡，越来越多的年轻人背井离乡。身后的故乡，或破败，或面目全非，或不复
存在。为了保护乡村的传统建筑、文明习俗，学者们大声疾呼，“不要让故乡沦陷。”

然而，这一切无法阻挡。越来越多的农村人进入城市，却又在城市里迷失。
我们该怎样做，才能重建自己的精神家园，在我们终将到达的城市里，或者日益变化的乡村里，

依旧能感受到故乡，记得住乡愁。
“山东特色”城镇化

各地要各有特色

临沂市平邑县油篓村洋楼遍
地,但是全村有800多人长年在大城
市里摊煎饼，大量老人和儿童留
守。本报记者 高祥 刘永飞 摄

你 我 的 今 日 与 明 日

[乡愁]
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